
新民眼

本版编辑/王文佳 唐 戟
视觉设计/邵晓艳

2019年11月4日/星期一

12-13

    明天，第二届中国国际进口博览会就将在
上海拉开帷幕。 一年前，习近平主席在首届进
博会开幕式主旨演讲中围绕中国进一步扩大
开放，作出了庄严承诺，宣布了一系列务实举
措。一年来，这些举措纷纷兑现，向全世界展现
了一个更加开放的中国。

如果说，一年前的今天，人们思考最多的
是进博会将为世界带来什么，那么，一年后的
今天，全世界更加期待的是进博会将如何改变
世界。 今年将有更多新产品、新技术、新服务
“全球首发、中国首展”，这更加让人期待。

进博会是世界上第一个以进口为主题的
国家级展会， 在国际贸易史上树立了新标杆，

成为中国新一轮对外开放的里程碑，更是推动
构建人类命运共同体的大手笔。在首届进博会
上， 全世界不仅看到了中国市场的巨大购买
力，更感受到了中国所展现的开放包容的博大
胸襟，而进博会对于经济全球化和贸易自由化
的促进作用更是有目共睹。

如果说，2000多年前的丝绸之路不仅仅
是一条古老的商贸文化之路，更是我们理解世
界历史的重要脉络，那么，今天的“一带一路”

不仅改变了许多人的生活，也改变着世界。 正
如《丝绸之路———一部全新的世界史》作者彼
得·弗兰科潘在接受采访时所表示， 当有些西
方政客仍在谈论零和博弈、赢者通吃的陈词滥
调时，中国正在畅谈共赢理念，欢迎各国搭乘
中国发展“顺风车”；当保护主义和反全球化在
西方渐成气候之时，中国正在积极推动“一带
一路”倡议，加快与其他国家的互联互通，谋求
与世界实现合作共赢。

相通则共进，相闭则各退。 尽管第二届进
博会的展位数量和面积均“扩容”，但仍供不应
求。 进博会的“朋友圈”越来越大，对于展商们
来说，进博会带给他们的不仅是中国巨大的市
场，更可了解全球同行的最新动态，以及最广
泛消费者的需求， 这对于开拓市场非常重
要。 正如一位展商所言，通过首届进博会，他
不仅开拓了中国市场，更意外地对接了东南
亚、欧洲、非洲的潜在客户，这也让他早早预
订了第二届进博会的展位，并对于今年的成绩
信心满满。

当今世界，人们之间联系与沟通效率远高
于过往，人们到世界各地旅游，结交各国朋友，

并通过互联网了解到全球的资讯，可是面对信
息的洪流，人们往往难以沉下心来思考一些问
题。正如一年多来，全球经济风云变幻，一些国
家开始怀疑全球化，更是希望通过贸易保护主
义，来扭转贸易逆差、解决经贸问题，而中国则
通过进博会，向世界表达了中国维护全球自由
贸易的坚定决心，并且推出了一系列支持自由
贸易、支持推进经济全球化的举措。

进博会不仅是一个促进全球贸易的平台，

更是一个共商全球性问题，共寻解决路径的平
台，促进国家间多边经贸关系发展，融入全球
产业链、价值链，实现优势互补、互利共赢。

特别是在第二届进博会开幕首日举行的第
二届虹桥国际经济论坛，将以“虹桥智慧”和
“虹桥主张” 探索世界经济重新焕发生机的路
径和前景。

一切过往， 皆为序章。 中国这片辽阔的
“大海”，足以应对任何狂风暴雨，化解一切
惊涛骇浪，并将始终以开放包容的博大胸襟
让各国分享机遇，共同开辟出更加浩瀚的发
展前景。 进博会的举办，不仅将增进中国同
世界各国的经贸往来，也将推动全球贸易需
求的增加。

进博会由中国创办、世界共享，为建设开
放型世界经济注入活力、注入信心。 中国开放
的大门不会关闭，只会越开越大。 进博会根植
于更加开放的中国， 面向的是更加广阔的世
界。 中国将携手各国共谋发展，共享未来。

方翔

更开放的中国
更繁荣的世界

■ 昨晚，国家会展中心（上海）南广场中央台阶上的“进
宝”图案已经完成，灯光随着节奏变幻，迎接八方来客

本报记者 陈梦泽 摄

    邱家旺没有想到，人在家中坐，订单会从天

而降。去年 11月 29日，当白纸黑字的合同签下
来时，他才意识到，这一笔近千万的大单，妥了！

“太快了，这大概就是‘进博速度’。”邱家旺是
德国永恒力叉车在佛山的一名销售人员，并未参

加首届进博会。展会结束后，远在上海的系统销
售经理罗其勇联系了他，说有一位佛山客户在进

博会上看中了全进口叉车，请他一同对接。
“罗经理加班画图纸写解决方案，我和客户

公司的仓库运营主管对接，实地探访了解需

求。”因为客户公司的老板在进博会上亲身体验
了叉车，希望越快使用越好，所以整个合作过程

非常快速，不到三周就完成了全部流程，签署正
式合同，意味着首届进博会闭幕后，永恒力的第

一笔进博订单落地了。
“高兴，特别高兴，我们整个广州分公司都

觉得非常鼓舞人心。”邱家旺说，这类项目一般
需要花 2到 4个月才能谈下来，进博会却把速

度提得飞快。“更关键的是，我们打进了民营企
业的圈子。”

2018年 11月 29日

    距离 2019年的零点还有半小时，陈炳森几

步跨上国家会展中心“进博跑”的主舞台，单膝
跪下，对着妻子喊出：琳，嫁给我吧！回想起这一

幕，至今他都有点羞涩，但随后又坚定地说，在
众人面前求婚，是我对她的弥补。

一头扎进首届进博会的筹办中，国家会展
中心安保部的陈炳森将婚期一拖再拖，面对家

人和未婚妻的催促，他许下“办完进博会，我们

就结婚”的诺言。去年 12月 1日，处理完收尾工
作，他赶回福建老家领了证，并在 12月 30日举

办了婚礼。婚礼第二天，他带着新婚妻子赶回上
海，一到机场就穿着短袖往国家会展中心赶。

“这天举办大型活动‘进博跨年跑’，报名的人非

常多，我要回来帮忙。”晚上 11时 30分，他拉着
妻子上了台，在众人的见证下表达爱意。

2019年，依旧留下了喜悦和遗憾。9月 12

日，陈炳森做爸爸了，但女儿出生的那一刻他却

仍在飞机上。“10天产假加上 7天国庆假，女儿
出生到现在，我只陪了她和老婆 17天。”而这一

次，还是为了进博会。

2018年 12月 31日

    尽管首届进博会开幕后的第二天，就有

36家企业现场签约，参展第二届进博会。但医
疗器械及医药保健展区的负责人吴珺没有想

到，今年参展企业的热情这么高，医疗展区这
么火。

“我们每天都会更新参展商的签约情况，今
年 1月 31日发现，原本 3万平方米左右的 7.1

馆已经被相关企业预订一空了，医疗展区成为

第一个满馆的展区。”吴珺的眼中充满自豪，笑
容中更是掩饰不住的兴奋。她说，要求参展的优

秀企业这么多，考虑之下，追加了一半左右的

7.2馆给医疗展区，没想到，3月底又被参展商订
满了。“如果要比满馆的速度，医疗器械及医药

保健展区是第一名！”
“今年阿斯利康、默沙东的参展面积最大，

阿斯利康、赛诺菲、强生、美敦力等已经签下了

第三届进博会的参展面积，但你要说谁签的最
多，当然是日本的泰尔茂株式会社，他们把第三

届、第四届的展会都订了，要在进博会上庆祝自

己的 100周年。”

2019年 1月 31日

    作为非洲第一大岛，马达加斯加在很多中

国人的印象中，是一部美国梦工厂推出的动画
电影。而在第二届进博会上，当地的猴面包粉、

花生、腰果、绿豆、黑虎虾、龙虾等农产品将首次
成团亮相。

“马达加斯加的特色农产品分布在不同区
域，为了尽可能地带上有代表性的产品，今年 4

月我们就和农业部门、商务部门探讨展品种类，

并开始组织展品。”芒达公司亚洲区业务代表余

帅（见图③）没想到，就在这时候，他们遭遇了当
地印巴人的阻挠。

“我们在当地收购了一些花生米，想提前投
放到亚洲市场看看销路，试试水，没想到触及到

了印巴人的利益，没有一辆卡车愿意运输，最后
是周边几个村的村民赶着家里的牛车，浩浩荡

荡 80多辆牛车，帮我们把花生米运出来的。”余

帅说。
“我们铁了心要做成这件事，就算用牛车，

也要把马达加斯加的产品带到中国来。”回想起

这一幕，余帅已经云淡风轻。

2019年 4月 15日

    “发现自己怀孕是在首届进博会开幕前，也

就是 2018年 10月下旬的时候，但我从未想过
暂停工作去休息。”在首届进博会欧莱雅展台

上，“准妈妈”徐展天（见图②）坚持到了最后，肚
子里的小宝宝也许是进博会的“最小参与者”。

今年 6月 14日，“进博宝宝”出生啦！
“亲朋好友常常会开玩笑，我们家宝宝这么

健康聪明，是不是因为我怀孕时参与了首届进
博会的工作，每天在场馆里看到那么多的高精

尖展品，给宝宝带来一流胎教。”每次讲到这里，

徐展天都会偷着乐。
提前半个月结束产假回到公司，就是为了

和欧莱雅的同事们并肩作战，筹备好第二届进
博会的参展，徐展天说，进博项目给了我极大的

动力，让我很快找回最佳工作状态。“去年在现
场的志愿者都是小天使，找他们指路准没问题。

今年主办方的各项服务更加专业高效，我们的

展位也更大了。”如今一看到进博会的新闻，她
就会抱着宝宝问，熟悉吗？你和妈妈都参加过进

博会呢，是不是很酷？

2019年 6月 14日

    “首届进博会后的这一年，过得太快了。”东

方物流集团会展物流部经理陆明明的工作表
里，记录了进博工作的日日夜夜。

2019年春节前完成所有入境展品的处置、
出运和核销。新年伊始，多家进博参展商和国内

贸易采购商递交物流委托，进博展品开始通过
大贸方式进入中国市场。进入初秋，第二届进博

会的各项工作就全面展开了。

“我们为东方国际招展的 33个国家和地区
的数十家参展商提供了各种物流方案，等到第

一票展品抵沪的时候，我们知道，战斗打响了！”
陆明明说，9月 27日，第一票进博展品空运到上

海，忙碌的展品集货和申报工作立即展开。周
末？不存在的。加班？每天都有的。

“今年的货量委托是去年的三倍，更涉及到
全部展区，根本停不下来。”整整一个月没有在

女儿的作业本上签名，却在无数张展品物流清
单上签下自己的名字，陆明明说尽管很忙，团队

成员的家人却没有不理解的。“同事的孩子在学
校里介绍，进博会上会飞的汽车就是我妈妈公

司引进来的，收获很多羡慕眼光。就连我最近回
家晚了，门卫大爷听说我在忙进博会，语气里也

都是敬佩。”

2019年 10月 1日

    “今年国庆节，我登上了‘春潮滚滚’彩车，

沿着长安街由东到西，和 10万热情的群众一
起，祝福伟大祖国繁荣昌盛。”作为“进博人”的

代表，国家会展中心（上海）进口博览会展览部

副总经理周伶彦（见图①）在那一刻万分激动。
“站在彩车上，我当时热泪盈眶，感受到了

伟大祖国赋予‘进博人’的神圣使命和绝对信
任。”周伶彦说，“春潮滚滚”彩车寓意勇立潮头、
开拓进取，进博会以扩大开放的决心与行动，为

中国经济的高质量发展提供动力和活力，作为
“进博人”，能直接参与到国家战略中，深感使命

光荣。

“当时车上

还有一些工商
联代表，例如三

一重工的梁稳
根、新希望的刘

永好，他们走出
去后收购的海

外企业，也参加

了进博会。和他
们在一起，我也

深感荣幸。”

2019年 10月 11日

    在凌怡申的记忆里，上一次这么紧张地在

门外徘徊，还是几年前在妻子的产房外。而这一
次，他也在等待一个新生事物的诞生。

“今年 6月下旬，保税展示展销项目正式启
动，到 10月 16日场所在绿地全球商品贸易港

正式开业，仅仅用了 120余天。”没有任何可借
鉴的经验，推动这一项目的落地就像“摸着石头

过河”，绿地商贸集团综合管理部副总监凌怡申

用“连轴转”来形容这 120天。

最紧张的莫过于 10月 11日，下午 1时，海
关联合验收组来到绿地贸易港，先听取建设单

位和青浦海关的报告，再现场查验保税场所硬
件和流程，然后进入 6楼的海关监控中心，召开

闭门会议。“闭门会议开了约一个小时，间或有
海关人员出来询问细节问题，这段时间里，我们

项目组约 10位同事全部站在门外，等待结果。”

一小时后，门开了。凌怡申清楚记得当时的
情景：上海海关副关长施健宣布，经过讨论，我

们一致认为，绿地贸易港保税展示展销场所符
合海关要求，通过验收。热烈的掌声随之响起。

如释重负，上海首个保税展示展销场所就
此诞生。重任在肩，承接进博会溢出效应的任务

才刚刚开始。

2019年 10月 15日

    当上海特色小吃馆前的千人长队终于被消

化，回收而来的意见反馈表少有批评，进口博览
会餐饮食品供应保障组成员们大大松了一口

气。10月 15日上午第二届进博会临战综合演

练，3000多市民变身大客流，涌入国家会展中
心。没想到从上午 9时 30分起，不断有参演者

前来用餐，相比预计的用餐高峰提前了两小时！
眼盯大屏幕，手握对讲机，快速通知企业备

餐，这是一场比实战还要难打的演练！首届进博

会期间，上海特色小吃馆最多排队 300多人，而

这一次瞬间就有 1000多人，耶里夏丽门前等了

500余人。大壶春的师傅快速转动大锅，鲜得来

的排骨一份份摆进餐盘⋯⋯半小时后，耶里夏
丽前的队伍已经消失，不到一小时，上海特色小

吃馆里人人品起了“上海味道”，长队已被消化。
“瞬间大客流，我们通过考验了！”这一刻，

餐饮食品供应保障组成员、市商务委服务业处

处长朱文群和同事们相视一笑，不枉费入驻青
浦三个月的早出晚归，不枉费几十个微信群的

日夜沟通，不枉费和 87 家餐饮单位、68 家食
品原料供应商、9 家物流配送企业的面对面对

接⋯⋯这一刻，他们对即将到来的盛会餐饮供
应保障信心满满。

2019年 10月 29日

    国家会展中心的中央广场上，李守白创作

的长达 17米的巨幅剪纸作品《上海童谣》，不但
在“石库门”的屏幕上动了起来，还唱起了娓娓

动听的沪语童谣。10月 29日，他第一次在自己
的手机上看到视频时，“有点小激动”。

汇集 39首上海童谣，刻制 1757字，塑造
152位人物形象和 46只可爱的小动物，上海非

遗“海派剪纸”传承人李守白在 12年前创作了

这幅长卷，尽管获得了不少重量级奖项，却少有
展示的机会。“剪纸是民间艺术，进不了美术馆

开个展，也走不上时尚平台。”但进博会却为海
派剪纸等民间艺术提供了最大的世界舞台。

“如果没有进博会，《上海童谣》不可能
遇到东浩兰生和同济大学，不可能从静态

的剪纸，变成动感的动画。当传统的民间艺
术和现代表现手法相结合，这是一次艺

术性更高的再创作。”说起
前一个月团队的加班加点、

争分夺秒，李守白觉
得很值得。

2019年 11月 4日

    2019年 11月 5日到 10日，第二届进博会

来了。筹备多时，奋斗多时，期待多时。明天，所
有“进博人”就将迎来高光时刻。

大国盛会，全城振奋。万
商云集，全球瞩目，见证中国

高水平的对外开放。
我们准备好了！

“进博人”的 个瞬间
    当首届进博会的大幕拉上，“进博人”的脚步却从未停歇。

一年间，把展品变成商品的努力中，有他们；筹划“规模更大、质量更高、服务更优、

成效更好”的第二届展会，也有他们。

一年间，“进博人”结婚了、生娃了，登上了国庆彩车，人生中的欢乐和进取似乎都和
进博会有关。

这一年，进博会改变了许多人。 这一年，“进博人”始终在路上。

本报记者 张钰芸

    第二届进博会开幕倒计时 100

天的时候，进博会招商路演已经走
过了 7个城市，面向各地企业宣介

进博会信息。从第一站的上海、第二站的杭州再
一路向前，辗转 20个省、自治区、直辖市、计划

单列市，举办了 21场进博会招商路演。而 7月
和 8月就是火热的时刻。

马不停蹄，辗转万里，进博局招商路演团队
走出了一条独特的路线，从长江三角洲到珠江

三角洲，从北部湾地区到环渤海地区。齐鲁大

地、三秦之土、广袤新疆、辽阔东北，一个都没
有少。整个路演期间，4500多家企业和单位面
对面了解了进博

会，万里进博路演
的行程，不虚此行。

2019年 7月 27日

2019年 9月 27日

二○

一
八
年
过
去
前
，请
你
嫁
给
我

2

3

民
间
艺
术
走
上
进
博
舞
台

瞬
间
大
客
流
，我
们
通
过
考
验
了
！

等
待
结
果
的
一
小
时
，我
们
都
在
门
外
站
着

“进
博
人
”登
上
了
国
庆
彩
车

第
一
票
展
品
到
了
，战
斗
打
响
了
！

什
么
？

！

医
疗
展
区
满
馆
了
！

就
算
用
牛
车
，也
要
把
产
品
带
到
中
国

“进
博
宝
宝
”出
生
啦
！

倒
计
时
一
百
天
，路
演
密
集
时

1

迎
接
所
有
进
博
人
的
高
光
时
刻

第
一
笔
进
博
订
单
，妥
了
！


